 UNIDAD II

TEMA    1                
EL PREDICADO

La Colección Nebrija y Bello en Gramática de la Lengua Española, según Alarcos Llorach (2002), la estructura de la gramática en las oraciones bimembres son las que se separan en sujeto y predicado. 

Desde el punto de vista semántico, definimos al predicado como todo aquello que se dice del sujeto. El predicado es el grupo verbal que constituye la oración.

Ana saldrá de vacaciones la próxima semana.

¿Qué se dice de Ana?  Que saldrá de vacaciones la próxima semana.

· Ubicación del predicado en la oración

El predicado puede estar ubicado al final o al inicio de la oración, pero también puede estar repartido en distintos lugares de ésta:              

Hilda no fuma desde hace tres años.
                       P

Es muy entretenida la película de Woody Allen.

        P

Hoy, el profesor estuvo de muy buen humor
P                                         P

Clases de predicado  

De acuerdo al núcleo que presentan, los predicados pueden ser de dos clases:

1. Predicado verbal    

Un predicado es verbal cuando su núcleo es un verbo conjugado; es decir, un verbo que tiene número, persona, tiempo y modo.

Me encanta el cine.            Yo estudiare Ingeniería Industrial
2. Predicado no verbal o nominal 

Un predicado es no verbal cuando su núcleo es un sustantivo, un adjetivo o un adverbio.       

En el predicado no verbal, el verbo está ausente. Sin embargo, este verbo ausente se sobreentiende y su omisión se indica mediante una coma. 

Mal de muchos, consuelo de tontos.

Según de qué categoría gramatical sea su núcleo, el predicado, no verbal se clasifica en predicado nominal o predicado adverbial.

· Predicado nominal

Un predicado es nominal cuando su núcleo es un sustantivo o un adjetivo:


P. Nom.

Sustantivo:
(Carlos dibuja rostros.)
Alex, paisajes
           P. Nom.



(Rubén es la fuerza.) Carmen, la alegría

P. Nom.

      Adjetivo:  
(Ellos son flacos)
ustedes, gordos
· Predicado adverbial

Un predicado es adverbial cuando su núcleo es adverbio.

Adverbio

(Yo trabajo arriba.)
Vanesa, abajo

Como todo predicado, el predicado no verbal está formado por núcleo y modificadores. Este núcleo puede conformar por si solo  el predicado; pero también puede ir acompañado  por modificadores.

Predicado nominal

(Lucha prefiere la fresa.)
Yo, el sabor de la menta

Predicado adverbial

(Deja ese plato allá.)
El otro, más cerca de mí.

 TEMA  2          
ESTRUCTURA DEL PREDICADO VERBAL

1. Núcleo (N)

El núcleo del predicado verbal es siempre un verbo conjugado.  Éste puede ser simple o compuesto:

                 Verbo Simple                           Verbo Compuesto

            S                    P                         S                          P

          Ellos lo planearon todo             Ellos lo habían planeado todo   

                           N                                               N

2. Objeto directo (OD)

El objeto directo nombra a la persona, animal o cosa que recibe la acción del verbo.

                                     S              P

                               Eugenia olvidó la tarea
                                                       OD

Para identificar al objeto directo se deben seguir dos pasos:

* Preguntar ¿qué + verbo + sujeto?

                   ¿Qué   olvidó   Eugenia?        La tarea
* Reemplazar el objeto directo por los pronombres lo, la, los, las.
                    Eugenia la olvidó.

Es importante seguir ambos pasos para no confundir al objeto directo con el sujeto de la oración
	                         Curiosidades del objeto directo

	· Los verbos copulativos (ser, estar, parecer, semejar, etc.) jamás tienen OD.

· Cuando el OD designa a una persona o a un animal, va precedido por la preposición a:
                Paola llevó a Lucho.

                                       OD

                Paola lo llevó.


1. Objeto indirecto (OI)
El objeto indirecto nombra al destinatario que se beneficia o perjudica con la acción del verbo.

                Eugenia entregó los exámenes a sus alumnos
                                                                          OI

Para reconocer al objeto indirecto se sigue dos pasos:

* Preguntar ¿para quién + verbo?  o ¿a quién + verbo?

                   ¿ a quién entregó?         A sus alumnos

* Reemplazar el objeto indirecto por los pronombres le o les.

  Eugenia les entregó los exámenes

4. Circunstancial (C)

Indica las circunstancias en las que sucede la acción del verbo.  Estas circunstancias son múltips: se refiere al lugar, al tiempo, al modo, a la cantidad, etc.

Los modificadores que representan una circunstancia relacionada con el verbo se reconocen mediante la pregunta ¿Dónde? , ¿Cuándo?, ¿Cómo?, ¿Por qué?, ¿Con quién?, etc. 

Estructura de los circunstanciales

Los circunstanciales pueden ir unidos al verbo directamente y en estos casos necesita un nexo y término. Cualquiera de las preposiciones realiza la función de nexo.

En el circunstancial la función del núcleo la pueden desempeñar, además del sustantivo, el adjetivo o el adverbio.

                                               Hoy daré un paseo por los alrededores
                                 
 ¿     Cuándo?                                ¿Dónde?

                              

   Para avanzar más rápido, trabaja con tu hermano
                                                 ¿Para qué?                                       ¿Con quién?    

TEMA  3

PREDICATIVO (Pr o Pvo)
El predicativo es un modificador doble, ya que se refiere tanto al núcleo del predicado como al núcleo del sujeto: Hay dos casos de predicado

· El predicativo en oraciones con verbo copulativo

Los verbos copulativos (ser, estar, parecer, semejar, etc.) no pueden ir solos: necesitan un modificador para completar su significado. Uno de estos modificadores obligatorios es el predicativo.

   Cecilia es ingeniosa        Juan está enfermo        Pablo parece dormido

                        Pr                                     Pr                                      Pr

· El predicativo en oraciones con verbo no copulativo
En las oraciones con verbo no copulativo, el predicado puede aparecer o no aparecer.  Por lo tanto, en estas oraciones, el predicativo es un modificador opcional, no-obligatorio.

     El muchacho caminaba             El muchacho caminaba apurado

      Pepe canta.
Miguel pinta.

· Transitivos e intransitivos 

Los verbos  transitivos son los que llevan objeto directo.

Samuel solucionó los problemas.           
Deja los papeles aquí.

   V. Trans.       OD                     V. Trans    OD

Los verbos intransitivos son los que no pueden llevar objeto directo. 

Cervantes murió pobre.
Ellos viven en Madrid

         V. Intrans.                             V. Intrans.

 Los verbos auxiliares, por excelencia, son: ser y haber. Sirven para formar verbos compuestos.

              María ha cantado maravillosamente.

                      V.Aux.                 Pr  o Pvo
· Agente (Ag)

Por lo general, los hablantes nos expresamos con oraciones llamadas activas o voz activa: 

                  Él encontró las llaves            Andrea escribió la carta

Sin embargo, a veces es necesario formular las oraciones de distinta manera.  Así, formamos oraciones pasivas o voz pasiva.
                         Las llaves fueron encontradas por él.                                                                                 

                         La carta fue escrita por Andrés.

El agente es un modificador que sólo existe en las oraciones pasivas.  En el siguiente cuadro puedes observar las transformaciones que ocurren al convertir una oración activa en pasiva.

                                   S             VA        OD

   O. Activa             El noticiero divulgó la noticia

   O. Pasiva              La noticia fue divulgada por el noticiero
                                  S                   VP                 Ag 
En el cuadro has visto que:

· El verbo pasa de la voz activa a la voz pasiva.
· El sujeto se convierte en un modificador llamado agente.

· El OD se convierte en sujeto.

Agente significa que hace o realiza algo.  Así, pues, el agente es el modificador que designa a quien realiza la acción verbal:
   El criminal fue descubierto por el astuto investigador
                                                         Ag

· Reconocimiento del agente

Para reconocer al agente debemos tener en cuenta tres aspectos:

1. El agente sólo existe en oraciones pasivas; es decir, en oraciones cuyo verbo está en voz pasiva   

2. El agente siempre designa a quien realiza la acción verbal.

3. Al transformar la oración pasiva en activa, el agente se convierte  en el sujeto de la oración:

    O. Pasiva   La señora Gómez fue reemplazada por el profesor
    O. Activa    El profesor reemplazó a la señora Gómez 

Es importante recordar que la preposición por no siempre encabeza un agente.  Fíjate en estos ejemplos:

       El paquete llegó por barco.

       La gimnasta fue premiada por su agilidad.

El verbo de la primera oración no está en voz pasiva.  En la segunda oración, la   frase por su agilidad no se refiere a quien realiza la acción del verbo premiar.  Por tanto, ambas modificaciones son circunstanciales, y  no agentes.

TEMA   4
LA CONCORDANCIA

La concordancia es la conformidad que debe existir entre  las palabras, en lo referente a sus accidentes gramaticales.

Clases de concordancia:

a) Concordancia de sujeto y predicado

b) Concordancia de sustantivo y adjetivo

c) Concordancia de artículo y sustantivo
a) Concordancia entre sujeto y predicado

Regla general. El sujeto y el predicado concuerdan en número y persona. Ej.:

Las palomas vuelan pausadamente

  Sujeto           V    predicado

Palomas = número: plural              Vuelan = número: plural

                  persona: tercera                          persona: tercera

Casos particulares de concordancia

1. Cuando el sujeto tiene dos o más núcleos, el verbo debe ir en plural. Ej.:

Carlos, Elena y Leonor juegan en el patio.

 N           N           N

    Sujeto                           V  predicado 

Carlos, Elena y  Leonor: número singular, tercera persona.

Juega: número plural, tercera persona.

2. Si los sujetos son de distinta persona, el primero tiene prioridad sobre los otros sujetos. Ej.:

Yo, tú, él iremos al río.
Sujetos        V predicado

Yo  = Número singular, primera persona

Tú  = Número singular, segunda persona

Él  =  Número singular, tercera persona 

Iremos = Número plural, primera persona

3. Si hay varios sujetos en singular o plural que se resumen en las expresiones ninguno, todo, nada o nadie, el verbo se pondrá en singular. Ej.: 

                      Sujeto                                      Predicado        

Ni mi padre, ni yo, ni las gentes del pueblo, nadie tenía confianza.

 N Sing.        N Sing. N. Plur.                                   V Singular

                       S                                            P

Las súplicas, los ruegos, las amenazas, todo fue inútil.

 N. Plural         N. Plural         N. Plural            V Sing.

4. Cuando el núcleo del sujeto es un sustantivo colectivo acompañado de un modificador, el verbo puede ir en plural. Ej.:

             S                             P

Un montón de monedas cayeron tintineantes. 

Sus. Colectivo  Sus. Plur.   V Plural

b) Concordancia entre los sustantivos y los adjetivos

Regla general. El adjetivo concuerda con el sustantivo en género y número. Ej.:

 Hombre tranquilo

Hombre = sustantivo masculino singular

Tranquilo = adjetivo masculino singular

Casos especiales:

Primer caso. Si un adjetivo se refiere a varios sustantivos de igual género, concuerdan en el mismo género y número plural. Ej.:

Plaza y ciudad legendarias. 

Sus        Sus       Adj

G.F.      G. F.    G.F.

N.S.       N.S.    N. Plus

Segundo caso. Cuando un adjetivo califica a varios sustantivos de diferente género, concuerda con ellos en masculino plural. Ej.:

Montaña y valle sangrientos.

 Sus            Sus    Adj

  G.F.           G. M.  G.M.

  N.S.           N.S.     N.P.

Tercer caso. Cuando el adejetivo precede a dos sustantivos, concordará con el primero de éstos en género y número.

Traidores   hombres   y   mujeres. 

  Adj             Sus               Sus

 G. M.          G.M.              G. F.

N. P              N.P.              N.P.

c) Concordancia del artículo con el sustantivo 

Regla general. El artículo concuerda con el sustantivo en género y número. Ej..

La casa de Pedro es bonita.

Art    Sus

G.F.    G.F.

N.S.    N.S.

Casos especiales:

Primer caso. Los nombres de personas suelen llevar artículo cuando los empleamos en plural.

 “Las     Cármenes”

    Art       Sus

     G.F.     G.F.

      N. P.    N. P.

Segundo caso. Los apellidos de mujeres al ser nombradas llevan artículo: “La Hernández”

Tercer caso. Para evitar el hiato se usa el antes de los nombres femeninos que comienzan por a  y por  ha acentuadas y al tiempo de pluralizar vuelve a su género correspondiente: 

El alma, las almas                       el hacha, las hachas, etc.

Igualmente:   Un área,      un ave. etc.     

CIRCUNSTANCIALES


LUGAR       ¿Dónde?


TIEMPO      ¿Cuándo?


FINALIDAD ¿Para qué?


CAUSA        ¿Por qué


MODO         ¿Cómo?


INSTRUMENTO ¿Con qué?


CANTIDAD  ¿Cuánto?








